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本报记者 姬生辉
实习生 毕郭环

“药罐子”爱上长跑
破单位万米纪录

马方代是兖矿集团兴隆庄
煤矿退休工人。每天早晨4点
半起床，穿着运动背心短裤，
跑上10公里，是他坚持了二十
多年的习惯。“长跑让我收获
了健康，更让我认识到全新的
自己。”虽已年过六旬，身高近
1 . 8米的马方代身体还很好。

马方代说，他年轻时就得
了胃病，工作后又先后患了关
节炎和坐骨神经疾病，“别看
我个子这么高，以前体重却从
没超过110斤。”

身体的不适严重影响了
他的工作和生活。在女儿马坤
儿时的记忆中，父亲总是蜷缩
在床上，额头上满是汗水。“总
是感觉浑身不舒服，几乎没睡
过一个安稳觉。”马方代打针
吃药成常态，一些同事甚至给
他起了“药罐子”的绰号。

身体的不适和他人不经
意的话，让马方代身心都承受
巨大压力，甚至还有过轻生念
头，但想到妻子和一双年幼的
女儿他坚持了下来。

转机出现在1987年夏天。
朋友建议马方代试着通过跑
步来强身健体。他当时很虚
弱，第一次只跑了400米，“浑
身湿透，感觉像踩着海绵，喘
不上气来”。

“既然开始了，就没有理
由停下来。”马方代制定了跑
步计划。“刚开始每月跑20天，
每天跑五六百米，后来慢慢给
自己加量。”七年之后，马方代
的体重增加到130斤，每次跑
步距离已经能够超过10公里。

“睡眠有了很大改善，精气神
也好了很多。”更让马方代骄
傲的是，在单位组织的运动会
上，他在一万米跑中拿到第一
名，并打破了纪录。

组建百人跑友团
每天挨个打电话叫醒

在日常的跑步中，马方代
结识了不少热爱长跑的朋友，
他和几位跑友商议后决定成立
一个跑友团队，“大家一起跑
步，对每个人都是一种督促。”
在马方代的组织下，兴隆庄煤
矿跑友协会在1999年5月9日成
立，刚开始只有十几位成员。协
会成立之初，作为会长的马方
代就“约法三章”：坚持早起，无
特殊情况不得缺勤。

58岁的李传生笑着说，马
方代是他参与长跑运动的“启
蒙者”。“以前是自己跑，容易产
生惰性，特别是天冷的时候更
不愿早起。”跟马方代一起跑步
后，李传生绝了睡懒觉的念想。
因为马方代每天凌晨4点就起
床，挨个给跑友打电话叫大家
起床，即使再大的“懒虫”，都不
好意思不起来。

每天的跑步中，马方代也
做好表率。在跑友李景凯记忆
中，马方代几乎每天都是第一
个到达集合地点，“老马总是跑
在最前面，就像是一只领航的
大雁。”

由于不少跑友之前没接触
过长跑，最初能够坚持跑步的
并不多。为此，默默记下每一名
跑友跑步的次数、每次跑步的
距离，并在月底以聚餐的方式
将大家召集到一起。聚餐开始
前，马方代会宣读考勤信息，对
表现好的跑友进行鼓励，对参
与次数少的则号召大家一起为
他们加油鼓劲。

在马方代的带动下，跑友
协会的人数也在不断扩大，到
2009年，跑友团队已有近百人。
在跑友蒲志业眼中，马方代是
个执着并极富上进心的人。“不
管酷暑盛夏，还是寒冬腊月，老
马都是一身运动背心、短裤。”
蒲志业感慨，在马方代身上总
能让人感受到强大的毅力和感
染力。

首次参赛跻身前500名
已跑完49个马拉松

在马方代的带领下，跑友
们的长跑距离也在增加，10公
里、20公里乃至30公里以上，不
少人都能坚持下来。2001年，马
方代首次组织了一次全程马拉
松比赛。参与比赛的11人中，坚
持完成比赛的有包括马方代在
内的5人。2003年，他再次组织
了一次协会内部全程马拉松比
赛，参赛选手增加到31人，其中
22人完成全程，9人完成半程。

全国多地城市马拉松比赛
的兴起，也为马方代等长跑爱
好者提供了更大的舞台。2005
年，马方代带领的8人兖矿集团
跑友队，首次参加北京国际马
拉松比赛。“第一次参加正式比
赛非常兴奋，加上之前十几年
的锻炼，全程马拉松跑下来感
觉身体还吃得消。”最终，在
5000人的业余全马选手中，马
方代取得了434名的好成绩。

之后，马方代参加马拉松
比赛步伐加快。厦门、上海、拉
萨、香港、大连……截止到目
前，马方代已经参加全国49个
城市马拉松比赛，其中全程马
拉松39个，半程马拉松10个。在
2008年的“郑（州）开（封）”马拉
松比赛中，马方代跑出了3小时
25分的个人最好成绩。

“马老师是济宁业余跑友
圈的代表性人物，他带动大量
跑友爱上长跑和马拉松，让大
家收获了健康和快乐。”济宁马
拉松协会会长尹训法介绍，业
余跑友圈以全马成绩来分级，
马方代已经跑到7段（最高9
段），被称为“老马7段”。这一成
绩在济宁跑友中屈指可数。

“通过长跑我的身体越来
越棒，每年体检各项指标都正
常。”马方代笑着说，多年的锻
炼让他如愿达到了跑友常说的

“个人不受罪、家人不受累”的
终极效果。他希望更多人加入
体育锻炼和健身的队伍中来。

本报记者 刘震

提请逮捕并非逮捕
检察院7日内批复

8月2日，青岛胶州一中学
生常升将自己的高考志愿被同
学兼挚友郭某篡改的事发到网
上，经媒体报道后引起了各方
的关注。目前常升已经收到陕
西师范大学的录取通知书，但
是郭某会受到如何处罚，依然
被大众所关注。

8月3日，当地警方官方微
博发布消息称，接应届考生常
某高考志愿被人篡改的报警
后，立即受理展开调查取证工
作。经调查，郭某涉嫌违法犯
罪，依法对其采取强制措施。

7日晚，记者从青岛市公安
局获悉，胶州警方已经于5日以

“破坏计算机信息系统罪”向当
地检察院提请逮捕，目前正在
等待批复。

“提请逮捕并非逮捕，只是
在公安机关逮捕之前向检察院
提出的申请。”胶州市人民法院
工作人员告诉记者，提请逮捕
只是能说明公安机关有证据证
明郭某有犯罪事实且有逮捕必
要，并非已经逮捕，人民检察院
会在接到公安机关提请批准逮
捕书后的7日以内，作出批准逮
捕或者不批准逮捕的决定。

郭某是否会担刑责
专家说法不一

《刑法》对“破坏计算机信

息系统罪”的规定如下：违反国
家规定，对计算机信息系统功
能进行删除、修改、增加、干扰，
造成计算机信息系统不能正常
运行，后果严重的，处五年以下
有期徒刑或者拘役；后果特别
严重的，处五年以上有期徒刑。
违反国家规定，对计算机信息
系统中存储、处理或者传输的
数据和应用程序进行删除、修
改、增加的操作，后果严重的，
依照前款的规定处罚。

虽然公安部门按照“破坏
计算机信息系统罪”对郭某提请
逮捕，但是法律专家却提出了不
同意见。山东省律师协会副会
长、律师孙瑞玺表示，他翻遍《刑
法》也没有找到一种罪名能够涵
盖这种行为,因为这种行为侵害
的是一种“机会”，他认为对郭

某不能够追究刑事责任。
一位不愿透露姓名的检察

官也表示了相同看法，“不仅是
没有刑法罪名对应，而且考虑
到初次实施、学生主体等因素，
也不宜从刑事角度追究责任”。

不过，山东大学法学院讲
师周啸天则认为，郭某的行为
涉嫌构成破坏计算机信息系统
罪，因为重点不在郭某登录常
升的账号而在于“篡改”，已构
成犯罪。

“谅解书”不意味无罪
或可从轻处罚

8月7日，常升的母亲告诉
记者，她已接到胶州市人民检
察院电话，称如果常升一家愿
意写一份“谅解书”，司法部门

可以酌情对郭某进行从轻处
罚。那么这个“谅解书”到底是
什么？它真的能够救郭某吗？

胶州市人民法院一位资深
法官告诉记者，“谅解书”的意
义在于对于郭某的行为达到

“刑事谅解”的效果。刑事谅解
是指在刑事诉讼过程中加害人
以认罪、赔礼道歉等方式与受
害人达成谅解协议以后，司法
机关不再追究加害人刑事责任
或者对其从轻处罚的诉讼制
度。“但并不意味着，有了谅解
书郭某就无罪了。”这位法官
说，具体还要看接下来检察院
是否批捕，如果批捕还要看接
下来的司法程序，即便最终司
法部门不追求郭某的刑事责
任，常升也可以追究郭某的民
事责任。

胶州改同学志愿考生被提请逮捕，尚需检察院批复

达达成成谅谅解解协协议议郭郭某某或或将将从从轻轻处处罚罚
备受关注的青岛胶州一中学生常升高考志愿被同学郭某篡改一事有了新进展。8日，齐鲁晚报记

者从青岛市公安局获悉，胶州警方日前已经以破坏计算机信息系统罪向当地检察院提请逮捕郭某。但
是针对郭某是否该获刑，各方专家说法不一。

兖兖州州““老老马马77段段””刷刷了了4499个个马马拉拉松松
不光自己跑，还带动近百人的跑友团

对65岁的退休工人马方代来说，长跑不仅让他收获了健康的身
体，还收获了生命的快乐和多彩。29年前，原本体弱多病的马方代开始
接触长跑，并慢慢爱上了这项运动。如今，他已跑遍大半个中国参加了
49个马拉松赛事，他笑称相当于绕赤道跑了一圈半。在自己强身健体
的同时，他也感召着身边的人，组建起近百人的长跑队伍。

马方代在马拉松比赛中。 照片由本人提供

高考志愿被篡改
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